

Extienden servicio

El Metro ampliará hoy su horario de operación por el concierto que se realizará en el Zócalo.

- Las líneas 2, 3, 8 y B ampliarán su horario una hora; estarán funcionando hasta la 1:00 de la madrugada de mañana.
- Es necesario considerar que las estaciones Zócalo-Tenochtitlan y Allende permanecerán cerradas desde el inicio del servicio.

El Sistema de Transporte Colectivo (STC) indicó que Pino Suárez, Bellas Artes y San Juan Letrán son las alternativas para acudir al Centro Histórico.

RECOMENDACIONES

- Deberá usarse cubrebocas.
- Se sugiere cargar con impermeable.
- Estará prohibido el acceso con sillas u objetos voluminosos, envases de vidrio, latas, rayos láser y pirotécnica.

ACCESOS

- Se tiene previsto que el evento comience después de las 20:00 horas.
- El ingreso será por las avenidas 20 de Noviembre y Pino Suárez, a partir de las 14:00 horas.



¡A pedalear!

Operadores de las unidades de RTP se pusieron tras el manubrio de una bici, como parte del taller de sensibilización de la Biciescuela de la Semovi.

@reformaciudad ciudad@reforma.com

CIUDAD

DOMINGO 25 / SEP. / 2022 / Tel. 555-628-7176 / Editor: Inti Vargas

¿Sin plan para hoy? Consulta la agenda cultural en el sitio web Cartelera.cdmx.gob.mx.

HOY: Lluvias MÍN. 13°C MÁX. 24°C TODOS CIRCULAN VERIFICAN ROSA 7 y 8 ROJO 3 y 4



Dentro de la Cuarta Sección del Bosque se mantienen los trabajos; personal cultural fue destinado a tareas en el exterior.

Suspenden acceso a la Cuarta Sección

IVÁN SOSA

El acceso a la Cuarta Sección del Bosque de Chapultepec fue suspendido a poco más de un año de que el espacio se abrió de forma parcial al público.

En julio de 2021, el Gobierno de la Ciudad anunció la creación de un parque recreativo para los vecinos de la zona en una parte de las 73 hectáreas entregadas por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) para su incorporación al proyecto Chapultepec: Naturaleza y Cultura.

Lo que anteriormente era la Fábrica de Pólvora del Campo Militar se habilitó como un espacio cultural donde se impartían talleres. El parque abría los fines de semana entre las 10:00 y las 16:00 horas.

Sin embargo, recientemente se restringió el ingreso.

“Había visita los fines de semana, pero está suspendida la entrada a todo el público”, comentó uno de los soldados encargados de la caseta de vigilancia del Campo Militar 1-F.

Julio Ferrá, un artista que laboraba en la Fábrica de Pólvora, explicó que, debido al cierre, fue canalizado a tareas en el exterior de la Cuarta Sección. Ayer rehabilitaba los muros ubicados en la Vereda a la Ermita de Vasco



Una parte de la nueva sección se abrió al público en julio de 2021.

de Quiroga.

Actualmente, sólo trabajadores de las obras que se llevan a cabo al interior del predio pueden acceder.

Para los vecinos de la Calle Morelos, contigua a la Cuarta Sección, el parque sigue siendo una promesa.

“Fuimos pocas veces antes de que lo cerraran, porque lo tenemos enfrente, pero hay que caminar todo el muro que lo rodea para ir a la caseta”, mencionó la vecina Roxana Aragón.

Al momento de la inauguración, la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, aseguró que el área iría sumando nuevas construcciones y espacios.

“(El) parque está dedicado precisamente a pueblo, a la apertura del espacio público para el pueblo de Santa Fe”, apuntó en aquel momento.

Insta especialista a proteger a personas cuidadoras

Pausan en Congreso sistema de cuidados

Encabeza la CDMX índices de población de adultos mayores a nivel nacional

REFORMA/ STAFF

A raíz de un coágulo en el cerebro, Victoria Jiménez, de 74 años, padece parálisis facial y corporal. Desde hace un año, su hija Gloria Villagrán, de 40, se dedica a velar y cuidar de ella junto con su hermana. Para Gloria no hay descanso al volver a casa tras su jornada como docente de educación media superior.

Aunque existe la Ley de Reconocimiento de los Derechos de las Personas Mayores y del Sistema Integral para su atención de la Ciudad, en el Congreso sigue pendiente el Sistema Integral de Cuidados.

Este establecería las bases para que se garantice el derecho de las personas con algún nivel de dependencia, otorgándoles los elementos materiales y simbólicos para

vivir en sociedad. Esto también aplica para las personas cuidadoras, a quienes se les debe de reconocer como trabajadores sujetos a derechos.

Desde 2021 no hay avances, pese a las dos reuniones anuales que establece la ley para dar a conocer los trabajos de la misma.

Victoria debe recibir atenciones con delicadeza, pues puede ser lastimada. Además, su hija debe comprar medicamentos para evitar otro coágulo, por lo que gasta más de mil pesos al mes, además de que se hace cargo de todos los gastos de la casa.

“Ella no puede hacer nada. No se puede incorporar a la cama, no puede ir sola al baño, no puede bañarse sola. Le compramos una silla-baño, porque para meterla al baño es muy complicado. Además, por el coágulo en la cabeza tiene cambios de humor”, comentó Villagrán.

María Montero y López Lena, especialista en psicología, señaló que para concretar el Sistema de Cuida-

dos se tendría que considerar a las personas cuidadoras en la agenda legislativa, pues mantienen jornadas laborales agotadoras que les genera “burnout”.

“En México hay que ampliar la visión del cuidado, particularmente en el sector de las personas mayores, con dos elementos importantes: la promoción de salud para las personas que están envejeciendo, para que aprendan a envejecer, eso es fundamental. La otra acción es cuidar a los cuidadores. Porque se da por hecho que la mujer se tiene que hacer cargo”, dijo. Aclaró que es fundamental que el cuidado sea considerado como un recurso dentro del núcleo familiar, pero no una obligación.

El caso de Victoria y Gloria no es único. A nivel nacional, la cantidad de adultos mayores que necesitan cuidados por su vulnerabilidad es alta y, pese a eso, un gran número no tiene apoyo.

Datos del Instituto Nacional de Estadística y Geo-

En proporción

La CDMX es la entidad con mayor porcentaje de población mayor de 65 años.

ENTIDAD FEDERATIVA	2010	2022
CDMX	7.9	11.1
Veracruz	7.4	10.0
Morelos	7.1	9.6
Sinaloa	6.6	8.9
Colima	6.3	8.4
Yucatán	6.9	8.7

Fuente: Censo de Población y Vivienda 2020. INEGI

grafía (Inegi) refieren que en 2020 residían en México 15.1 millones de personas de más de 60 años, es decir, 12 por ciento del total de la población nacional.

Estas cifras señalan que hay 48 adultos mayores por cada 100 niños o niñas con menos de 15 años.

CRÓNICA: RITMOS CAPITALINOS



IMPROVISAN PISTA. Vecinos y visitantes del Barrio La Merced acudieron ayer a conmemorar el 65 aniversario del Mercado con los tradicionales sonideros.

Vuelve multitud a festejo

REFORMA / STAFF

Los sonideros con los que locatarios conmemoran el aniversario del Mercado La Merced volvieron a atraer a las multitudes.

Ritmos de salsa y cumbia reproducidos por equipos de audio con dos o tres bocinas estremecieron la Nave Mayor y la Nave Menor, luego de que, en los últimos dos años, el festejo se había realizado con recato por la pandemia de Covid-19.

“Se siente muy bonito estar de vuelta, saber que el virus ya bajó, y que las autoridades nos hayan dejado hacer nuestras fiestas”, contó Sandra Duarte, comerciante del lugar.

“Esta zona de la Ciudad vive justamente de las ventas de barrio”.

Cada pasillo fue una fiesta diferente alrededor de los altares de la Virgen de la Merced, los cuales son adornados con flores por los locatarios.

La herbolaria María



Por primera vez en dos años, el evento lució abarrotado.

Guerrero posee desde hace 40 años la imagen religiosa a la que ayer le llevó mariachis.

Fue duro, contó María, no poder festejar durante dos años.

“Siento muy bonito de poder estar aquí, en mi puesto y con mis compañeros del mercado. Fue triste no poder hacer nada en los últimos dos años, pero tenemos que respetar y cuidarnos del virus”, explicó.

La celebración se extendió a las calles aledañas,

con bocinas colocadas en ventanas y techos de otros inmuebles, para que quien pasara se uniera a las improvisadas pistas de baile ambientadas con sonideros del propio Barrio La Merced, pero también por otros provenientes de Nezahualcóyotl e Iztapalapa.

“(Pudimos) poner la música de barrio para gozar y estar de fiesta, sobre todo porque tenemos salud después de tanta enfermedad”, señaló Uriel Cruz, vendedor de artículos de romería.

Promueven plan para reforzar inmuebles

IVÁN SOSA

El siguiente paso para el proceso de reconstrucción que vivió la Capital tras el sismo del 19 de septiembre de 2017 es el reforzamiento de las viviendas que hayan quedado dañadas en otros temblores, planteó la diputada local, Gabriela Salido.

El objetivo es crear un mecanismo preventivo para atender inmuebles que pudieran colapsar durante otra emergencia de esta naturaleza, detalló.

Además de la antigüedad de las construcciones, factores como los hundimientos, las minas y las grietas generan preocupación al amplificar los riesgos.

“En una vivienda con 70 años sin mantenimiento, que se desmorona por la humedad, un sismo puede concretar lo que el tiempo y el desuido construyen”, dijo.

La congresista promueve actualmente una iniciativa para generar una Ley de Reconstrucción Integral en la Capital.

Con un presupuesto que ha disminuido cada año, la Comisión de Reconstrucción parece en proceso de desaparecer, sin embargo, su papel debe ser replanteado, consideró Salido.

“Hay viviendas afectadas por sismos diferentes al de 2017 y son excluidas, si hay un derecho a la reconstrucción, no se le puede otorgar a unos sí y a otros no”, apuntó.

“Los riesgos se acumulan, la Ciudad ha negado el problema, y la Comisión de Reconstrucción lo pone en evidencia al desechar la petición de muchas personas”.

ASESINAN A ASALTANTE

Un hombre fue asesinado en la Colonia Urbana Ixhuatepec, en el Municipio de Ecatepec, tras, presuntamente, intentar robar un vehículo. De acuerdo con testigos, fue perseguido por sujetos, quienes tras darle alcance lo golpearon y, posteriormente, le dispararon. No se reportaron detenidos. Samuel Luna



Alberto Neri



Sábado brumoso

Pese a las lluvias de los últimos días, la Capital registró presencia de una ligera capa de la llamada nata. Ayer se mantuvieron las exhalaciones del volcán Popocatepetl.

Diego Gallegos

Alejandro Mendoza